

SAISON
2

IMAGINE
LA NIÈVRE

OBSERVATOIRE
CITOYEN

RESTITUTION
17 JUIN 2023
ÉTANG DE BAYE

IMAGINE
LA JEUNESSE



DES ESPOIRS ET DES ACTES

Plusieurs centaines de Nivernaises et de Nivernais ont assisté à la restitution de la saison 2 d'Imagine la Nièvre !, samedi 17 juin sur le site de l'étang de Baye. Venus en nombre, les jeunes étaient au cœur des débats cette année, et le resteront pour les prochaines saisons de ce dialogue participatif, ouvert par le Conseil départemental, dont les premiers résultats ont été scrutés – et salués – par l'Observatoire citoyen.

Les uns reviennent en grappes joyeuses de la plage de l'étang de Baye, la serviette autour du cou et les cheveux encore humides de la baignade, d'autres savourent un pot de glace ou un verre de bière achetés à quelques mètres de là, sur le marché de producteurs La Belle Nièvre. En cette fin de samedi après-midi étouffante, la restitution d'Imagine la Nièvre ! prend un air de récréation, sous le vaste chapiteau à l'ombre bienvenue.

Ni solennel ni encombré de pensums officiels, le dialogue citoyen lancé par le Conseil départemental fait la part belle à la jeunesse, héroïne de cette « saison 2 » et des cinq réunions publiques organisées au printemps à travers la Nièvre : « Quand on fait de la politique, voir plus de 100 jeunes venir cinq soirs parler de leurs attentes, de leurs projets et de l'avenir du département, cela fait chaud au cœur et cela donne beaucoup de carburant », souligne en préambule Fabien Bazin, président du Département.

Première à prendre le micro, Lola, menue collégienne venue de Cosne-sur-Loire avec l'envie de savoir « ce que les citoyens pensent », résume à sa façon l'esprit et l'ambition d'Imagine la Nièvre ! : « Les jeunes et les adultes donnent des idées, et des fois on peut les réaliser. » Innovation de cette saison 2, les rencontres individuelles concluant chaque réunion publique ont débouché sur des liens forts entre des jeunes aux projets en esquisse et des référents volontaires apportant leur expérience : 60 jeunes sont ainsi accompagnés par la « bande des moins jeunes », tuteurs bienveillants dont le nombre est appelé à croître au cours des prochaines années. « Ce n'est pas un énième dispositif, une énième aide », assure Blandine Delaporte, 1^{ère} vice-présidente. « On essaie de faire avancer, d'aider. Et on va massifier ce réseau pour aider de plus en plus de jeunes. »

Battre le fer tant qu'il est chaud, faire rebattre le cœur de la Nièvre, ne pas laisser retomber l'espoir suscité, tel est l'objectif d'un dialogue au long cours, qui reprendra après l'été, comme les travaux de l'Observatoire citoyen, qui a rassemblé près de 50 Nivernais de tous âges et horizons autour du suivi des engagements pris en juin 2022, à l'issue de la saison 1. Un passionnant exercice, mené avec les services et élus du Département, appelé lui aussi à durer.

IMAGINE
LA JEUNESSE !



**Adam,
(jeune de l'école de la
deuxième chance)**

J'ai 23 ans, je viens de Lyon, et je suis à Château-Chinon depuis huit-neuf mois. Je ne suis pas véhiculé, et je ne pensais pas que ça allait me bloquer à ce point dans ma recherche d'emploi. J'ai un bachelor Business developer, et je suis toujours sans emploi, alors que j'ai les compétences. Il y a des offres d'emploi dans les métiers du soin, dans les écoles, mais pas dans mon domaine. On m'a dit qu'avant, à Château-Chinon, il y avait énormément d'industries, des commerces, d'activités. Aujourd'hui, il n'y a rien. Alors les jeunes viennent passer des diplômes, mais ils ne restent pas parce qu'il n'y a pas de travail. On peut développer l'économie dans les petites villes, mais il faut s'en donner les moyens.



**Jack -
Harell Mougabo
Amorissani,
un futur top chef**

J'ai passé un bac pro Cuisine, et j'ai décidé de partir pour acquérir de l'expérience, avant de revenir dans la Nièvre. J'ai été recruté pour travailler dans un trois-étoiles, près de Villefranche-sur-Saône (applaudissements). Comment j'ai fait ? Il faut avoir les bons contacts (rires).



**Gwenaëlle Chabanne,
une jeune Nivernaise**

Avec ces réunions publiques, on se sent un peu plus écoutés, nous les jeunes, mais maintenant on a besoin de voir les actes. On est beaucoup à avoir des problèmes de mobilité, de transports, c'est toujours très compliqué de se déplacer d'une ville à l'autre. C'est un sujet sur lequel j'aimerais voir les choses évoluer.



SAISON
2

IMAGINE
LA NIÈVRE !

OBSERVATOIRE
CITOYEN



**François
Billebault,
un « Observateur »**

On a prouvé que le « misérabilisme » ni-vernais était faux. J'ai toujours constaté que les gens eux-mêmes se mésestimaient. On voit la Nièvre comme le Far West de la Bourgogne, un endroit au-delà du Morvan où il ne se passe rien. En fait, ce n'est qu'une impression. J'ai apprécié la vivacité du débat au sein de l'Observatoire. La richesse des échanges, la franchise aussi. On vient d'horizons très différents, et c'est hyper intéressant.



**Thierry Guyot,
conseiller départemental**

Les échanges de l'Observatoire citoyen ont été riches, construits, et sans langue de bois. Ils nous ont permis de voir sur quels engagements nous étions très bons, mais aussi ceux sur lesquels nous n'étions pas là... Merci pour tout le travail fourni. C'est une expérience qu'il faut continuer.



**Stéphanie Robinet,
directrice générale
adjointe du Département**

Grâce à l'Observatoire, on a ouvert nos livres de cuisine, et on est même sortis de nos cuisines. Le Conseil départemental, c'est 1 700 personnes, on est une grande brigade de cuisine, et c'est compliqué à expliquer. Mais c'est très intéressant à faire, et cela nous permet de préciser et de réécrire à la marge nos livres de cuisine.

SAISON
2

IMAGINE LA NIÈVRE !



ET MAINTENANT ?

Éléments forts de cette saison 2, les rencontres Imagine la jeunesse et l'Observatoire citoyen vont naturellement prolonger, en l'amplifiant, leur dynamique sur la durée. Dès cet automne, les réunions publiques passeront à un rythme mensuel, et verront une montée en puissance de l'accompagnement individualisé par la « bande des moins jeunes » ; une Fête des réussites solidaires rassemblant les jeunes, leurs tuteurs bénévoles et les partenaires est à l'étude.

L'Observatoire, lui, veillera à fidéliser ses membres, dont les rangs ont été mis à l'épreuve par la fréquence des réunions (physiques et en visio) et par la somme des documents à étudier. Ambitieux, l'objectif sera même d'accroître le nombre des « observateurs ». Enfin, en 2024, Imagine la Nièvre ! se donne le défi d'inciter les Nivernais à « voyager » dans leur département pour mieux le connaître, par exemple en invitant les Morvandiaux à un événement à Pouilly-sur-Loire ou les Cosnois au circuit de Magny-Cours. « **On ne connaît pas assez notre département, l'un des plus beaux de France** », a rappelé Fabien Bazin à Baye.

MERCI AUX PARTENAIRES

Si cette Fête des Nivernaises et des Nivernais a été un succès, nous le devons aux partenaires qui se sont mobilisés : **la base Activital, la Camionnette d'alimentation générale culturelle, les producteurs de La Belle Nièvre, la gendarmerie, les pompiers, Ville à Joie, la Mission locale Nevers Sud-Nivernais, le LEGTA du Morvan, Morvan Oxygène, le Bureau Info Jeunesse (BIJ), Humanity 58, Vacances sportives Happy 58, la Fédération des œuvres laïques (FOL 58), l'Office de tourisme de Saint-Saulge, l'ADESS 58, la Fédération des centres sociaux de la Nièvre, le Cercle de voile, Nevers FM, Nièvre Numérique, Radio Morvan, l'APIAS.**

